

FECHA: FEBRERO 03 DE 2015

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS	
	"Vuelcan en puente... ¡SOBREVIVEN!"
	"Obras sociales son prioridad, asegura Olvera"
	"Usarán fondo para financiar casi 200 obras"
	"Niños de 6 y 7 años, ya consumen alcohol"
	"Ajuste no afectará al campo: Pedraza"
	"Entre militantes del PAN, ¡Guerra en tribunales!"
	"Denuncian al líder estatal del PAN por amenazas de muerte"
	"PERSISTE DESACUERDO"
	"Piden empresarios seriedad a políticos"
	"Disputan 10 cárteles Pentágono de Amapola"
	"Teje SAT golpe a contrabando"
	"El crimen, con más poder que alcaldías: PGR; ni EU ha resuelto el problema, afirma"
	"México ante la ONU: hay que encarar el crimen y la pobreza"

INSTITUCIONAL

Plaza Juárez-Continuará IEEH campañas de difusión y fomento de la participación ciudadana: El **consejero presidente del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) Mario Ernesto Pfeiffer Islas**, informó que al igual que el año 2014, las actividades calendarizadas se mantendrán vigentes en dicha institución, ya que las elecciones que se realizarán en la entidad son de carácter federal y no repercutirán en el tiempo que se ha destinado para difundir y fomentar la participación ciudadana entre la población. "Las actividades que tenemos programadas se realizarán siempre con respeto al calendario electoral, entre estas tendremos las pláticas dirigidas a las y los niños que tiene por objeto difundir, fomentar y explicar la importancia de la participación ciudadana", explicó. Y agregó: "estas actividades que se realizaron durante 2014 y que pensamos replicar este año, no se verán truncadas por las elecciones, ya que éstas han tenido muy buenos resultados, observamos que la población infantil no solo absorbe y entiende muy bien la participación ciudadana, sino que la comparte con los adultos". De igual forma aseveró que el **IEEH** continuará el trabajo ya que sus campañas de difusión nada tienen que ver con programas gubernamentales, que pudieran malinterpretarse, "al final es cultura democrática y no de partidos u orientación ideológica, sin embargo vamos a respetar los tiempos para evitar cualquier contratiempo". Cabe destacar que de enero a noviembre de 2014 se realizaron 39 pláticas en escuelas bajo tres ejes: Constitución federal y local, difusión de los derechos infantiles, así como la explicación y demostración lúdica de unas elecciones entre la comunidad estudiantil, lo que se tradujo en una atención a más de seis mil 300 personas. Finalmente el consejero presidente apuntó que las pláticas la realizan de manera conjunta con la Secretaría de Educación Pública (SEP) a través del programa denominado Escuela Segura y Prevención para la Violencia y el Delito tanto en escuelas de la capital hidalguense como en municipios circunvecinos. **(Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A)**

PARTIDOS POLÍTICOS

Criterio-Denuncian ante PGJH al nuevo dirigente estatal del blanquiazul: El dirigente estatal del PAN, Asael Hernández Cerón, fue denunciado ante la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH) tras amenazar de muerte a un consejero estatal del instituto político. La denuncia fue presentada por el consejero estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo, Francisco Cárdenas Courtade, quien detalló que la amenaza se dio el jueves pasado, al inicio de la sesión del Consejo Estatal celebrada en un salón de la colonia Santa Julia de Pachuca. En los trabajos se pretendía conformar la Comisión Estatal Permanente, así como al titular de la Tesorería del Comité Directivo Estatal, pero al no llegar a acuerdos, la sesión se declaró en receso, reanudándose este lunes. “No puedo dejar pasar que, sólo por pensar de manera diferente a la de Asael Hernández, los consejeros seamos sometidos a este tipo de amenazas; Acción Nacional es un partido donde se privilegia el diálogo y el consenso, mismos que desconoce el actual dirigente”, concluyó. **(Emmanuel Rincón, página 08)**

Crónica-Acusan a Asael por amenazas de muerte: (Rosa Gabriela Porter, página 08)

Capital Hidalgo-Denuncian al líder estatal del PAN por amenazas de muerte: (Sergio Juárez, primera plana)

Uno más Uno-Denuncian por amenaza de muerte a líder del PAN: (Juan Ricardo Montoya, página 03)

Criterio-Alistan recorrido de AMLO por la entidad: Luego que el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) ratificara a sus siete precandidatos a diputados federales, la próxima semana el ex candidato a presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, arrancará un recorrido por el estado. De acuerdo con Andrés Caballero Cerón, dirigente de Morena en Hidalgo, el fundador de ese instituto político estará los días 11, 12, 13, 20 y 25 de febrero en el estado, a fin de fortalecer a sus cuadros. La primera visita será el miércoles 11 de febrero en Tula de Allende en punto de las 11:00 horas; de ahí el ex jefe de gobierno de la Ciudad de México se trasladará a las 13:30 horas al municipio Ixmiquilpan; posteriormente, a las 17:30 horas, estará en Pachuca. Al siguiente día, 12 de febrero, realizará un recorrido por el distrito de Actopan en punto de las 11:00 de la mañana; mientras que el 13 de febrero estará en Huejutla. Los últimos dos distritos los visitará los días 20 y 25 de febrero. La primera fecha será en Tulancingo y la segunda en Tizayuca, ambos a las 11:00 horas. **(José Antonio Alcaraz, página 08)**

Crónica-Alistan a las estructuras juveniles para respaldar aspiración tricolor: Definió la Red de Jóvenes Por México del Partido Revolucionario Institucional (PRI) las estrategias que implementará en los 84 municipios hidalguenses durante las campañas de los siete precandidatos a las diputaciones federales, adelantó el dirigente estatal Roberto Núñez. Explicó que la ley electoral no permite realizar actividades de forma abierta en Hidalgo, por lo cual habrá que esperar el inicio del proceso federal. Núñez Vizuett indicó que la Red de Jóvenes se enfoca a fortalecer y posicionar estructuras de los siete precandidatos a diputados federales, para lograr el mayor número de votos. Consideró que la participación del sector es positiva, por tanto espera que durante la jornada electoral del 7 de junio emitirán su voto a favor de los abanderados tricolores. “En Hidalgo la red cuenta con 84 comités municipales y 18 delegados distritales, que realizan un trabajo intenso en cada una de las comunidades, colonias y fraccionamientos en busca del apoyo”. Las estructuras juveniles llevarán la presentación de propuestas, proyectos y acciones que habrán de realizar los aspirantes al Congreso de la Unión. Agregó que de acuerdo con las recomendaciones de la dirigencia nacional y estatal del PRI, se descartan los eventos masivos, las campañas serán de total acercamiento con la población. Aclaró que a pesar de no tener un perfil joven entre los precandidatos, el sector está comprometido en apoyar al PRI, en este contexto se respetan las decisiones del Comité Ejecutivo Nacional (CEN). Recordó que en otras entidades del país el PRI sí designó a candidatos jóvenes para las precandidaturas a las diputaciones federales, ya que así lo determinaron las propias dirigencias. **(Alberto Quintana, página 05)**

Crónica-Promueven unidad en PRD desde diferentes trincheras: Líderes del perredismo en Hidalgo pugnan por la unidad del partido y así enfrentar los retos que implica el panorama nacional, además de la información generada en torno al organismo político. El presidente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el estado, Ramón Flores, aseveró que “el partido está en una etapa muy fuerte y en una construcción permanente de unidad, con un ánimo de todos los actores de todos los equipos”. Refirió que en el marco del proceso electoral que inicia existe un alto nivel de participación de la estructura; el objetivo es privilegiar a las mejores fórmulas. Al respecto el dirigente del Izquierda Democrática Nacional (IDN), Aurelio González, señaló que la visión es de participación y acuerdos, pues el PRD está conformado por todos los militantes y ciudadanos simpatizantes que lo prefieren como opción, más allá del desprestigio que algunos sectores han tratado de emplear contra ese organismo político. Determinó que el mensaje es de colaboración para rescatar lo que se ha construido durante la vida del PRD, con valores de apoyo a la sociedad y respaldo a las causas comunes. Agregó que existe una gran participación en todos los distritos para buscar a sus candidatos. De acuerdo con la dirigencia, el IDN colabora para que el PRD sea un partido con honestidad, pues lo más importante para sus integrantes en el estado es promover la unidad y la transparencia. **(Sara Elizondo, página 21)**

El Independiente-Continúa confrontación en el PAN: Hasta el cierre de esta edición, el consejo estatal del Partido Acción Nacional (PAN) seguía confrontado y sin acuerdos para aprobar la propuesta del dirigente Asael Hernández Cerón sobre los integrantes de la comisión permanente. Luego que el pasado viernes seguidores de Alejandro Moreno Abud rechazaron la propuesta del líder albiazul, de nueva cuenta los consejeros estatales se reunieron la tarde de ayer, a partir de las 18 horas. En un primer intento, nueve consejeros votaron a favor de la lista de Hernández Cerón y 45 en contra. Después de las 22:50 horas seguían sin acuerdos. De acuerdo con panistas, de continuar tal tendencia sería convocado otro receso y pospuesta la sesión para otra fecha. La comisión permanente revisa presupuestos y estados financieros de los comités municipales, así como aprueba plataformas de gobierno en procesos electorales locales. Ratifica a secretarios de fortalecimiento y capacitación, quienes son propuestos por el dirigente del partido. Debido a que Moreno Abud tiene la mayoría del consejo estatal, fue rechazada la propuesta de Hernández Cerón sobre la comisión permanente, por lo que en anterior entrevista el secretario general del PAN Prisco Manuel Gutiérrez pidió respetar la voluntad de la militancia. A la vez descartó falta de gobierno en el partido, al no nombrar a los integrantes de la comisión permanente. **Conflicto sube de tono** Además, el consejero estatal del PAN en Hidalgo, Francisco Cárdenas Courtade presentó denuncia en la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo contra el actual dirigente del PAN, Asael Hernández por amenaza de muerte. El hecho ocurrió durante el inicio de la sesión del consejo estatal del viernes en la cual se pretendía conformar la comisión estatal permanente, así como ratificar al titular de la tesorería del comité directivo estatal. Acompañado por el diputado local Guillermo Galland en calidad de testigo, procedió a presentar la denuncia con el registro SC-12-2015-00796 misma que señala como sucedieron los hechos. "Hago responsable a Asael Hernández de cualquier cosa que me suceda a mi o a mi familia e incluso alguno de mis compañeros consejeros." Ya que habrá más sesiones de consejo estatal, no descartó que otro consejero o incluso Moreno Abud sean víctimas de amenazas. **(Víctor Valera, página 04)**

Capital Hidalgo-ESTE DÍA deciden situación de ex empleados del PANAL: Este día en la Procuraduría de la Defensa del Trabajo, los cinco ex trabajadores y los abogados del Partido Nueva Alianza (PANAL) tienen una reunión a las 10 de la mañana para llegar a un acuerdo laboral. El presidente del PANAL, Emilio Eliseo Molina Hernández, dio a conocer que por parte del partido existe la disponibilidad para llegar a una negociación, y agregó que a dos ex empleadas se les ofreció una reubicación, pero no aceptaron. En este sentido, uno de los afectados, Israel Ríos Coronado, manifestó que se le desconoció como trabajador, por lo que el instituto político no le ofrece nada, y agregó que a quienes querían reubicar, no se les quería pagar las quincenas que se deben. Respecto a esto, Eliseo Molina dijo: "si él nos demuestra que hubo una relación laboral, claro que vamos a tener que responder, claro, como lo marque la ley". Sin embargo, el dirigente del PANAL confió en que hoy se llegue a un acuerdo entre ambas partes, y agregó que el asunto se suscitó debido al proceso de transición y a que no conocían aún toda la información del partido. Finalmente, Ríos Corona documentó que el procurador que lleva el caso, cumplirá con su trabajo, que es defender al trabajador, ya que existían inconsistencias en lo que decía Nueva Alianza; no obstante, aclaró que la reunión de hoy será importante para aclarar su situación. **(Sergio Juárez, página 06)**

El Sol de Hidalgo-DESECHA Sala TOLUCA recurso CONTRA Alejandro MORENO: La Sala Regional de Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) calificó, el sábado anterior y por unanimidad, como inoperante e infundada la impugnación interpuesta por Asael Hernández en contra de la candidatura de Alejandro Moreno Abud, en el pasado proceso de renovación de la dirigencia estatal panista. Lo anterior, según informó el Staff de Moreno Abud a través de un comunicado, el que señalaba que durante la sesión pública los magistrados conocieron la impugnación con la cual se pretendía invalidar la participación de Moreno Abud en el proceso interno del pasado 14 de diciembre del 2014. Para finalizar, señala el comunicado, la Sala Regional declaró infundados e inoperantes los agravios infundados por Asael Hernández y se confirma la resolución emitida por el Tribunal Electoral del estado de Hidalgo, en la cual se precisa que no hay motivo para invalidar la candidatura de Alejandro Moreno Abud y por tanto la valides de las Asambleas municipales realizadas en el mes de noviembre. RESTA JUICIO CONTRA TRIUNFO DE ASael HERNÁNDEZ Como se informó con anterioridad, Asael Hernández presentó esta impugnación en el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) y posteriormente en la Sala Regional Toluca del TEPJF, a pesar de haber derrotado a Alejandro Moreno en la elección interna de diciembre, en que se renovó la dirigencia estatal del PAN en Hidalgo. En tanto, el TEEH ya conoce el recurso presentado por Alejandro Moreno contra el proceso interno en que resultó ganador Asael Hernández, después de que el Comité Ejecutivo Nacional panista lo desechara y el candidato perdedor impugnara ese dictamen, correspondiendo ahora emitir una sentencia al órgano jurisdiccional local. Se espera que el TEEH resuelva el expediente la primera quincena de este mes. **(Redacción, Ojo: política)**

Síntesis-Fortalecerá alianza con PRI al PVEM: Avelino Tovar Iglesias, dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México, señaló que la coalición con el Revolucionario Institucional, los fortalecerá como instituto político pese a no encabezar como propietarios los distritos federales electorales en disputa para el próximo 7 de junio. Luego de asegurar que su deber es estar al frente de su partido para fortalecerlo, afirmó que la alianza será benéfica aún en estas elecciones, esto al referir que aún faltan por definirse las suplencias, así como los lugares plurinominales, en donde su partido podría obtener algunos lugares, aunque aseguró que ello también será resultado de una negociación que corresponderá a sus líderes nacionales. "No se queda sólo en eso, nosotros también haremos un trabajo alterno al PRI, pero consideramos que la alianza sí nos fortalece y esto quedará de manifiesto en el proceso electoral en donde la ciudadanía conocerá perfectamente de qué partido es cada candidato, por lo que considero en que el electorado no tendrá confusiones en ese sentido". De igual manera, reiteró la negativa de haber recibido algún tipo de presión de parte de los priistas para aceptar como candidato a Jorge Márquez, ya que dijo se trató únicamente del resultado que se obtuvo en los análisis que se realizaron, donde el mejor posicionado para esa candidatura era el ex alcalde, y en ese sentido se debe de asumir que fue lo mejor para los partidos en coalición. "Para este distrito se habían señalado varios nombres del Verde Ecologista, incluso había presentado mis intenciones de participar, sin embargo la candidatura recayó en el ex edil", dijo al respecto el líder del Verde, quien añadió que "la política es de tiempos y se determinó privilegiar al partido antes que sus propios intereses". Por último, Tovar Iglesias aseguró que esperarán en las siguientes etapas para poder presentar sus propuestas para las suplencias y las diputaciones de representación proporcional, en tanto continuarán con las acciones de fortalecimiento de sus filas a fin de cumplir con las expectativas de ambos organismos políticos de cara a los próximos comicios. **(Jaime Arenalde, página 03)**

INSTITUCIONES ELECTORALES

Criterio-Sorteará INE a funcionarios de casilla el próximo viernes: Será este viernes 6 de febrero cuando el Instituto Nacional Electoral (INE) realice la primera insaculación para sortear a los ciudadanos que integren las mesas directivas de casilla en las próximas elecciones de diputados federales del próximo 7 de junio. Para ello, los ciudadanos hidalguenses, mayores de edad, nacidos en enero serán sorteados para integrar una de las 3 mil 690 casillas que se estima instalar el día de la jornada electoral. De acuerdo con José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo del INE en Hidalgo, en caso de que no se alcance a cubrir el número de funcionarios solicitados, que se espera sean aproximadamente 28 mil, se podría hacer una segunda y hasta una tercera insaculación, con los ciudadanos nacidos en los meses febrero y marzo. El funcionario federal estimó que esta invitación se haga a cerca de 300 mil ciudadanos hidalguenses, que representan 13 por ciento del listado nominal de Hidalgo. Dicho sorteo se hará a través del Multisistema ELEC2015 a través del cual se insaculará 13 por ciento de la lista nominal de ciudadanos de cada sección electoral; en el caso de Hidalgo son siete distritos. Quienes quedarán excluidos son los ciudadanos que cuenten con doble nacionalidad o que sean naturalizados mexicanos. De igual forma aquellas personas que tengan más de 71 años al día de la elección. El sorteo tendrá una duración de entre 30 y 60 minutos y una vez concluido el proceso, se procederá a imprimir un ejemplar del listado nominal de ciudadanos sorteados, por orden alfabético, mismo que estará disponible en cada una de las juntas locales electorales que hay en la entidad. Serán los capacitadores y asistentes electorales los que se encarguen de instruir a los ciudadanos que integren las mesas directivas de casilla, informó Ashane Bulos. **(José Antonio Alcaraz, página 08)**

PLANO ESTATAL

Criterio-Obras sociales tendrán prioridad pese a recorte: Francisco Olvera, gobernador de la entidad, dijo que habrá prioridad en las obras sociales que realiza la administración estatal con apoyos federales pese al recorte presupuestal anunciado por el gobierno de la república. De acuerdo con el mandatario, las edificaciones de alto impacto, como la modernización de la carretera Pachuca-Huejutla, no serán suspendidas ni reprogramadas. Los cerca de 32 mil millones de pesos de presupuesto con que cuenta Hidalgo para 2015 son recursos fijos, explicó. Sin embargo, precisó, hasta el momento la administración estatal aún no tiene comunicación oficial con las autoridades federales sobre una disminución en las entradas adicionales que podría recibir Hidalgo este año. El gobernante insistió en que los proyectos planeados se realizarán conforme fueron presentados por los 84 municipios. "Lo que se ha informado es que el recorte que realizó la federación fue similar a la medida que, días antes, aquí en el estado adoptamos", mencionó. Olvera añadió que las secretarías de Planeación y de Administración y Finanzas laboran en conjunto para distribuir "de manera responsable" el presupuesto, además de mantener comunicación constante con las delegaciones federales para buscar recursos extra y poder lograr objetivos planteados en 2015. "Sabemos que estamos en un año difícil para la economía, por ello es que estaremos tomando las medidas que sean necesarias para preservar la buena salud económica que tenemos", dijo. Gerardo Salomón Bulos, encargado del Centro Hidalgo de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), confirmó que no se suspenderá la modernización del tramo Atotonilco-Cerro Colorado de la vía Pachuca-Huejutla, que se realiza con recursos cercanos a los 50 millones de pesos. **(Yossimar Durán, página 04)**

Crónica-Exigen a políticos anteponer intereses de sociedad: la IP: Solicitaron líderes empresariales en Hidalgo a los políticos priorizar temas de interés público, entre ellos la seguridad y la economía nacional, más allá de intereses particulares o de partidos. De acuerdo con el presidente del Consejo Coordinador Empresarial en Hidalgo (CCEH), Juan Carlos Martínez Domínguez, la iniciativa privada debe hacer una serie de propuestas para los partidos y sus futuros candidatos a diputados, pues ellos deben escuchar qué es lo que necesita la población y no sólo proponer. Al respecto el presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (Canacope), Ubaldo Ortega, determinó que los precandidatos deben tener un esquema de trabajo para apoyar a la gente, pues muchas veces se dedican a campaña, pero al llegar a la curul olvidan a la gente. En este sentido demandó: "que se pongan a trabajar y den propuestas reales que cumplan y no queden en promesas". Agregó que "la situación económica es muy complicada, lo que lleva a la inseguridad que se vive el día de hoy". El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Hidalgo, Sergio Baños, expresó que para el marco del proceso electoral en ciernes, el organismo a su cargo promoverá el voto razonado y la participación ciudadana, el debate público de ideas y propuestas, así como el desarrollo de campañas propositivas y de contenidos. Además exigió que los partidos postulen solamente a candidatos que expresen compromisos y propuestas concretas, que los aspirantes sean transparentes y que estén dispuestos a hacer públicas sus declaraciones patrimoniales y fiscales. **(Sara Elizondo, página 03)**

Crónica-Estrecha entidad lazo de amistad con China: Recibió el gobernador Francisco Olvera, acompañado de su esposa Guadalupe Romero, presidenta del Patronato del Sistema DIFH, en vista de cortesía a una delegación de jóvenes emprendedores chinos, encabezada por el embajador de aquella nación en México, Qiu Xiaoqui. El diplomático extranjero aseveró que en Hidalgo existe proyección ambiciosa hacia el futuro, para generar un gran desarrollo de la sociedad. Al dar la bienvenida en nombre de los hidalguenses, el mandatario estatal agradeció la presencia de Liu Min, esposa del embajador, al tiempo que refirió que en el estado se tiene una cultura de trabajo, por lo que es fundamental apoyar el talento, la creatividad, así como las actitudes de jóvenes para un mejor desarrollo económico. Asimismo el titular del Ejecutivo indicó que con proyectos estratégicos, como lo es la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, impulsados por la federación, se genera un mejor desarrollo de la entidad a través de la vinculación directa entre el sector educativo y el empresarial. En ese sentido el gobernador Olvera Ruiz subrayó: "para que exista el crecimiento económico se debe fortalecer la preparación académica y la generación de empleos formales; es por ello que arropamos y cuidamos a las empresas que existen para generar bienestar y progreso en cada una de las regiones, de acuerdo con su vocación económica". Por su parte, el embajador chino enfatizó que con este tipo de reuniones se fomenta el desarrollo político, cultural y económico, además de fortalecer los lazos de hermanamiento y amistad que existen entre México y China. De la misma forma Qiu Xiaoqui destacó que gracias a la cooperación y las relaciones bilaterales entre ambos países, México es un socio importante a escala internacional, manifestó. Qiu Xiaoqui agradeció la hospitalidad de Francisco Olvera, de su esposa, así como de su equipo de colaboradores, además que reconoció que la frase "Hidalgo, Tierra de Trabajo", describe bien a la sociedad hidalguense. Durante la reunión el secretario de Educación Pública de Hidalgo, Joel Guerrero Juárez, ofreció una explicación de lo que significa el desarrollo de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura y explicó que con este tipo de acciones se fomenta la investigación, la innovación, así como el desarrollo tecnológico en la juventud de la entidad. Previo a este encuentro la comitiva formada por empresarios del ramo tecnológico, telecomunicaciones, sector energético, hidráulico, electrodoméstico, de infraestructura, entre otros, realizó una visita a lugares representativos de la capital hidalguense. **(Alberto Quintana, página 09)**

Milenio-Reconocen chinos proyectos estatales: (Redacción, página 07)

El Independiente-Visitan Hidalgo jóvenes emprendedores de China: (Redacción, página 05)

Capital Hidalgo-Comitiva china conoce proyectos hidalguenses: (Sergio Juárez, página 03)

El Sol de Hidalgo-En Hidalgo existe proyección exitosa: (Redacción, página 10A)

Plaza Juárez-Hidalgo, ejemplo de proyección ambiciosa hacia el futuro, afirma embajador de China: (Redacción, página 03A)

Síntesis-Delegación de China se reúne con gobernador: (Tania Monroy, página 04)

Uno más Uno-En Hidalgo existe proyección exitosa hacia el futuro: embajador de China en México: (Redacción, página 05)

PLANO MUNICIPAL

Síntesis-Entregan cancha en el barrio Gurriones: Con la intención de promover la sana convivencia social y ofrecer a la población, en especial a niños y jóvenes, opciones recreativas que los alejen de actividades delictivas, el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, y la diputada federal, Martha Gutiérrez Manrique, entregaron una cancha en el barrio Gurriones de San Miguel Cerezo. El presidente municipal subrayó la atención que su administración brinda a todos los sectores de Pachuca, sobre todo a comunidades como San Miguel Cerezo, porque con ello se promueven acciones gubernamentales con responsabilidad, a favor de toda la sociedad. García Sánchez señaló la importancia de contar con este tipo de espacios, ya que la práctica deportiva además de la interacción social, permite el cuidado de la salud por medio del ejercicio, al tiempo que observó que las autoridades también instalaron en esa comunidad del norte del municipio, un gimnasio al aire libre. **Transparencia** En su oportunidad, Martha Gutiérrez, tras destacar que para el gobierno federal los programas sociales son esenciales, enfatizó que Hidalgo es ejemplo de transparencia en la gestión y aplicación de recursos, al tiempo que convocó a los beneficiarios a utilizar la infraestructura deportiva con responsabilidad para favorecer su conservación. **(Redacción, página 02)**

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES**Milenio-Intelecto opuesto...****A echar mano de todo**

Ante el recorte al gasto corriente del gobierno federal que anunció la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para el resto del año y con el que pretende afrontar un escenario adverso ante cualquier crisis nacional e internacional, los gobiernos locales, estados y municipios, tendrán que echar mano de otros recursos para poderse ver favorecidos y culminar obras y servicios para la población. Aprovechando que algunas bolsas no fueron "rasuradas" en el Presupuesto de Egresos de este año, los gobernadores todavía podrán disponer de fondos como el de Pavimentación y Desarrollo Municipal que para Hidalgo, por ejemplo, destina este 2015 más de 120 millones de pesos en acciones para más de 50 municipios. De acuerdo con la propia dependencia financiera del gobierno federal, el fondo citado fue creado para el fomento de proyectos para la modernización de sistemas de agua potable, drenaje, alcantarillado, saneamiento y obras de electrificación en los municipios con bajo nivel de desarrollo que cuenten con la experiencia, la maquinaria y la capacidad de aportar materiales y participación comunitaria para apoyar la ejecución de los proyectos. Aún así y contrario a lo recitado por los políticos y gobernantes en sus discursos e informes, lucen con buenas sumas y bolsas ciudades como Pachuca y Tulancingo, así como Huejutla (la siempre consentida en los programas sociales y federales y que a pesar de ello se muestra siempre en los índices de rezago ¿a dónde va a parar todo?) y otros municipios como que sorprenden con asignaciones como Metepec en el Valle de Tulancingo al cual le deben de dar 6 millones de pesos para obras y acciones sociales. Ojo. En pleno año de elecciones, más de la mitad de los ayuntamientos del estado recibirán fuertes cantidades para completar acciones que en teoría deberían realizar con la captación de impuestos, con el presupuesto del estado o bien con recaudación en comunidades y apoyos sociales de programas federales como 3x1 migrantes y cosas de ese tipo. Sin embargo, y pese a los recortes de Hacienda en todo el país, gozarán de una última opción para poder culminar sus trabajos y poder tener una inversión extra en el año. Desconozco si llegará para antes de las elecciones –pues las aportaciones federales generalmente empiezan a caer desde agosto y hasta finales de cada año-, por lo que también debe ser un asunto de transparencia el poder estar atentos a cuando cae el fondo federal a los municipios y en qué se comenzará a usar. Dentro de los más beneficiados, pues en total serán 180 obras que los municipios y el gobierno del estado podrán realizar con este fondo, se encuentran Pachuca de Soto con 9 millones 755 mil pesos; Huejutla de Reyes con 7 millones; Mineral de la Reforma con 7 millones; Metepec con 6 millones; Zimapán con 5 millones; Omitlán de Juárez con 4 millones; Tulancingo con 4 millones; San Agustín Metzquititlán con 3 millones 800 mil pesos, y el resto con bolsas de millón a 3 millones de pesos.

(Eduardo González, página 03)

Capital Hidalgo...**Organizaciones políticas ¿Electoreras?**

Históricamente, en las llamadas organizaciones, que presuntamente encabezan luchas sociales, algunos líderes resultan ser los más beneficiados pues "su" gente, es utilizada como carne de cañón. Son muchos los ejemplos en Hidalgo de movimientos que han generado la creación de las llamadas "ciudades perdidas", que habitadas por personas de condición vulnerable, son alentadas por los dirigentes para apropiarse de predios sin factibilidad de recibir los elementales servicios urbanos. Fue así como se crearon hace ya varias décadas algunos de los sectores altos de la capital y de otros municipios, pues los gobiernos carecieron de la capacidad para detener el crecimiento desordenado de la mancha urbana, que en Pachuca, por ejemplo, rebasó los límites del llamado Cinturón de Seguridad. Sin drenaje, sin agua potable, ni alumbrado público y mucho menos delimitación de los predios, cientos de familias fueron alentadas por personas que, además de obtener beneficios políticos y económicos, sometieron a la gente de estas agrupaciones, a las que imponían una serie de obligaciones a cambio de paraísos ficticios. Una de las historias recientes, fue la que protagonizó Edith Ibarra, ex dirigente de la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), que purga una condena en la cárcel por los delitos de despojo y fraude, entre algunos otros. En medio del proceso electoral, para elegir diputados federales, habrá que observar el papel que jugarán durante las elecciones, grupos como Antorcha Campesina, la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas y, desde luego, la misma UFIC. De la llamada Unión Nacional de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), Isidro Pedraza, su fundador, logró un escaño en el Senado de la República; de la UNTA, Martha López Ríos estuvo a punto de convertirse en diputada local plurinominal del Partido Verde Ecologista de México; y de Antorcha Campesina, Guadalupe Orona, su "eterna" líder en Hidalgo, parece carecer del mínimo interés por un cargo de elección. Habrá que revisar la agenda de estos grupos durante las elecciones, y comprobar si lo que dice la canción "vende caro tu amor aventurera", es verdaderamente cierto.

(Edmundo Pineda, página 07)

Vía Libre-Deslinde...**El futuro de Sinuhé**

Nadie esperaba que fuera tan pronto pero Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo el mismo que Moisés Jiménez Sánchez consideró que tenía los espolones muy chicos tiene en un 90 por ciento el control de la estructura burocrática de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) al grado que hay quien considera que si el anterior grupo dominante disputa la dirigencia en diciembre de este año sería suicidio. Otra señal de la toma de hilos por parte de Ramírez Oviedo es la llegada de Eliseo Molina a la presidencia estatal de Nueva Alianza (Panal) y que no se le contemple a él por lo menos en este momento para una candidatura a diputado federal, aunque se afirma será decisión de las direcciones nacionales tanto del partido como del sindicato si lo incluyen en la lista de representación proporcional. En el SNTE aún enfrenta resistencias que cada vez son menos porque muchos de los que se decían leales a Moisés Jiménez, Mirna García y Alejandro Soto se vienen sumando por lo menos a los actos oficiales y las diputadas locales han dejado de retar la coordinación de Víctor Trejo Carpio en señales claras de que existe un nuevo liderazgo que se consolidó en poco tiempo no por ello es débil porque tiene el respaldo institucional del gobierno del estado pero sobre todo de la dirigencia nacional. El cambio se observa a pesar de las leyes no escritas y las añejas prácticas difíciles de erradicar lo cierto es que se volvió a cumplir con el ciclo de desplazamiento coyuntural de quien domina por un tiempo a este significativo sindicato, aunque el reto ahora será darle otro sentido al liderazgo y al control para evitar las prácticas que tienen cansada a la base magisterial para que hay una verdadera nueva etapa.

(Alberto Witvrum, página web)

Crónica-Balcón Político...**Estampas del México de los 80 millones**

La de él es una de millones de historias que se viven día a día y que afecta a más de 80 millones de compatriotas, aquellos que no tienen privilegios y que soportan humillaciones y abusos de poder, con tal de no perder su empleo. Trabaja en una fábrica de clavos, propiedad del pariente de una funcionaria de alto nivel en el gobierno federal. Paga poco, no da reparto de utilidades, a pesar de que su fábrica labora los 365 días del año. Para acumular más riqueza ha cambiado tres veces de domicilio fiscal, así evade y elude responsabilidades fiscales. Si un trabajador decide renunciar y pedir su finiquito, éste no superará los 2 mil pesos por más de cinco años de labor ininterrumpida; si sufre un accidente laboral y demanda su indemnización, sabe que la lucha legal la tienen perdida, porque su patrón "está palanca". Esta es otra historia, la de una mujer que el día de su cumpleaños 81 sufrió un accidente al tropezar con la banqueta. Cayó, se abrió la frente y se zafó el brazo. Por fortuna quienes la auxiliaron la llevaron de inmediato al centro de salud, perteneciente a la Secretaría de Salud del Estado de Hidalgo, donde el diligente médico que por suerte llegaba a cubrir su turno sabatino, la atendió de inmediato. Sólo que cuando buscó gasa, algodón, vendotes y enseres propios de los primeros auxilios, no encontró nada. Apenas con una venda inmovilizó el brazo y sugirió a la paciente acudir al Hospital General. Ella, derechohabiente del IMSS, acudió al área de urgencias, donde fue atendida con prontitud, un poco por la movilidad de sus parientes y otro poco por la paciencia de los médicos. Placas de inmediato y la determinación de acomodar el hueso zafado. Se requería de una especie de cabestrillo para inmovilizar el hombro y evitar el fastidioso vendaje con yeso, que laceraría la piel de la paciente. Los familiares tuvieron que comprar el cabestrillo, porque son cosas de las que no dispone el IMSS. Mientras, arriba en las altas esferas del poder hay quien pide que "ya superemos" el estado de cosas y otro que con fastidio lanza un "ya me cansé".

(Carlos Camacho, página 03)

Criterio-La Silla...**El regreso del sarampión**

Una enfermedad que parecía estar más que controlada, si no es que totalmente erradicada, está de regreso: el sarampión. Este mal, que afecta sobre todo a los menores, era recordado cada año por las campañas de vacunación aplicadas en todo el mundo. Fuera de eso, nada ocurría en torno a esa enfermedad. Pero lo que comenzó como una nota curiosa (que visitantes de Disneylandia reportaban contagios) ahora ya comienza a preocupar en California por el surgimiento de más pacientes con ese mal. De acuerdo con un trabajo de la revista estadounidense Newsweek (<http://www.newsweek.com/january-2015-saw-more-measles-cases-all-2012-304089>), tan sólo durante enero de 2015 se reportaron más casos de contagio por sarampión que en todo el año 2012. Los números de la revista señalan que el mes pasado se registraron 102 casos de esa enfermedad, contra 55 casos en EU a lo largo de todo 2012. El número de enfermos por sarampión el año pasado en ese país, hay que decirlo, sumó 644. Las enfermedades que hace tiempo creíamos contraladas, entonces, se han convertido en un problema público en todo el mundo. Si el ébola (mal que prácticamente no tenía casos en años recientes) nos puso los pelos de punta hace unos meses, el brote de sarampión puede convertirse en un problema de salud pública si no se trabaja a tiempo. En ésta era de avances tecnológicos sorprendentes, la también sorpresiva reaparición de enfermedades nos debe hacer pensar que no todas las batallas contra las epidemias están ganadas. No hay que bajar la guardia.

(Manuel Baeza, página 03)

Milenio-Pájaro Carpintero...

: Que el consejero estatal panista, **Roberto Cárdenas Courtade** presentó una denuncia en la Procuraduría en contra de Asael Hernández Cerón, el actual dirigente estatal del **PAN** por supuestamente amenazarlo de muerte, esto durante la pasada sesión del **Consejo estatal** por lo que interpuso su respectiva querrela para que las autoridades de justicia investiguen. Dicen que Cárdenas no iba muy convencido por lo que se sospecha del mismo fuego amigo que quedó tras la elección a dirigente del blanquiazul.

: Que en **Tula** se dio a conocer que la administración del edil **Jaime Allende González** no ha podido concluir obras sociales que se supone ya deberían estar terminadas, sobre todo porque eran obras para abatir los índices de delincuencia en la demarcación, para ello el gobierno federal le otorgó más de 15 millones de pesos del **Programa Nacional** para la **Prevención de la Violencia y la Delincuencia** desde hace dos años y es fecha en que los proyectos que se financiarían con estos recursos están en abandono o simplemente no se realizaron. Dicen que el alcalde debería explicar este asunto.

: Que parece que los diputados del **Partido Nueva Alianza**, sobre todo **Maru Muñoz**, están abstraídos de toda esfera pública, siendo que antes eran de los que más aparecían en medios. Y es que desde que comenzaron las auditorías al sindicato de maestros, más el proceso penal en contra de su ex líder **Mirna García**, y ahora el cambio de líder en su partido, se han quedado prácticamente sin apoyo alguno y curiosamente, sin alianzas con viejos y nuevos conocidos de la política hidalguense.

: Que en **Mineral de la Reforma** hacen un diagnóstico para tener cifras sobre la violencia contra las mujeres y realizan encuestas en las principales colonias del municipio; dicen que el verdadero problema está en las zonas limítrofes, y comunidades alejadas, por lo que de inicio se planteó mal la metodología para el estudio que seguramente arrojará cifras alegres y no las que en realidad son. Sobre todo si se cotejan con denuncias por violencia intrafamiliar que existen ante las autoridades de justicia.

(Redacción, página 03)

Milenio-Las perlas...

"A más tardar a finales de marzo estaremos ya anunciando unos temas con las licenciaturas y estaremos comenzando un curso de preparación, ocuparemos las instalaciones provisionales de Camerino Mendoza, donde estuvo el Cecyt"

Ramón Castillo González

Enlace de IPN sobre nuevas carreras.

"Para que exista crecimiento económico se debe fortalecer la preparación académica y la generación de empleos formales; es por ello que arropamos y cuidamos a las empresas que existen para generar bienestar y progreso en cada una de las regiones"

Francisco Olvera Ruiz

Gobernador sobre Desarrollo Estatal.

"Hasta hoy no se tocan los salarios, hoy no ha dado ninguna instrucción el señor Presidente de los salarios sino más que nada en el gasto de operación. Si hay una reducción en los ingresos obviamente tiene que haber una reducción en los gastos"

Daniel Lara Baños

Delegado de Sebob sobre recortes.

(Redacción, página 03)

Criterio-Se dice que...

que Pepe Ángeles Peña fue ratificado en el cargo de secretario particular del gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz. Cabe destacar que el joven político se desempeñó en el mismo cargo cuando Olvera Ruiz fue alcalde de la ciudad capital del estado y ahora asume la misma responsabilidad al lado del ejecutivo estatal.

que en la danza de nombres de candidatos suplentes a una diputación federal por el PRI en Hidalgo suena ya el de Daniel Barrera Martínez como compañero de fórmula de Pedro Luis Noble Monterrubio, quien va por el distrito con cabecera en Actopan. Para quienes no lo identifiquen, cabe decir que Barrera Martínez es el director de la CAASIM.

que el exprocurador estatal de Protección al Ambiente, Salvador Aguilar Rivera, podría llegar a la Semarnath como subsecretario, esto después de estar cabildeando con Honorato Rodríguez para no permanecer desempleado. Falta ver si recibe el visto bueno de los primeros círculos del poder.

que tras la amenaza de elementos de la coordinación de seguridad estatal de hacer un paro de labores debido a que no tienen días francos (además de exigir mejoras salariales), los jefes policiacos de la entidad escucharon a sus subordinados y ofrecieron solución. Ahora los agentes tendrán tres días de franquicia por 15 de trabajo.

que ayer denunciaron ante la PGJH al presidente del PAN en el estado, Asael Hernández Cerón. Esto por qué presuntamente amenazó de muerte al consejero estatal y exregidor capitalino Francisco Cárdenas Courtade. Aunque si bien no se sabe que tan cierto fue lo de la amenaza, lo que sí es que muchos consideran que su contrincante por la dirigencia estatal, Alejandro Moreno Abud, estaría atrás de la maniobra. Tal parece que el barco azul se está hundiendo.

que hablando de panistas, al interior de ese instituto político hay quien se pregunta por qué Irma Chávez, José Alfredo Moctezuma Aranda y Francisco Cárdenas Courtade (el presunto amenazado) se empeñan en seguir viviendo a costa del partido.

que en los pasillos del Instituto Hidalguense de la Mujer suena fuerte la versión de que podría haber un cambio en la dirección general de este organismo, pues su titular Erika Rodríguez Hernández podría integrarse al despacho de Mayka Ortega Eguiluz, titular de la Secretaría de Desarrollo Social de la entidad.

(Redacción, página 03)

Independiente-El Socavón...

Irremediablemente el cambio climático se avecindó en Hidalgo.

(Redacción, primera plana)

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes...

Suena en Radio Pasillo que una cosa es lo que dicen las encuestas nacionales sobre la intención de voto rumbo a los comicios del próximo 7 de junio, y otra muy distinta lo que ocurre en estados como Hidalgo con los partidos de reciente creación, específicamente con el denominado Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), de Andrés Manuel López Obrador. Según un reciente estudio de opinión, si la jornada electoral fuera hoy la agrupación del tabasqueño obtendría 10 por ciento de los votos, con lo cual se ubicaría a la par del PVEM y poco abajo del PRD, que apenas tendría 12 por ciento de los sufragios debido al hartazgo social que ha ocasionado el grupo de Los Chuchos. Las cifras revelan que el denominado "efecto AMLO" podría posicionar a Morena en un lugar nada despreciable en San Lázaro, sobre todo si se considera que será su debut como partido político con registro ante el INE. Y sí, sólo un fenómeno de este tipo podría explicar que ciertos candidatos, como los que se perfilan en Hidalgo, sean capaces por sí solos de ganar la simpatía social, pues se trata de auténticos desconocidos. Aquí los nombres: Marco Priego en el distrito I, Armando Azpeitia en el II, Ángela Ángeles en el III, Cristina de la Concha en el IV, Luis Enrique Cadena en el V, Irma Hernández Jiménez en el VI y Martha Elena Arias en el distrito VII. ¿Alguna vez ha oído hablar de alguno de ellos? La forma en que fue armada la lista de precandidatos por el principio de mayoría relativa sólo demuestra que el botín estará en las candidaturas plurinominales, donde, ahí sí, podrían aparecer ciertos nombres conocidos.

Suena en Radio Pasillo que donde la contienda interna está que arde es en el PAN, pero no por la definición de las candidaturas, sino por el pleito que traen los grupos encabezados por el ex dirigente Alejandro Moreno Abud y su sucesor Asael Hernández Cerón. Como parte de este melodrama, ayer, el consejero estatal Francisco Cárdenas Courtade presentó ante la Procuraduría de Justicia una denuncia penal por "amenaza de muerte" contra el líder blanquiazul, y como testigo presentó al diputado local Guillermo Galland Guerrero, quien al parecer todavía no digiere que la hayan arrebatado su "mina de oro", es decir, el Comité Directivo Estatal, del cual ser sirvió una buena cantidad de años. Los hechos denunciados por Cárdenas Courtade-incondicional de Moreno Abud-se suscitaron durante el inicio de la sesión del Consejo Estatal donde se pretendía conformar la Comisión Estatal Permanente y elegir al tesorero de la nueva dirigencia estatal panista.

(Redacción, página web)

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Responder a las necesidades sociales a través de estrategias y compromisos reales, no sólo con promesas que nunca son cumplidas, es el llamado que realiza la Iniciativa Privada de la entidad a los políticos que aspiran hoy a ocupar un sitio en el Congreso de la Unión. La demanda de los empresarios es por adoptar medidas que satisfagan los requerimientos más allá de los intereses individuales, grupales o de partido y atiendan como se debe las peticiones del pueblo.

(Redacción, primera plana)

La Crónica de Hoy-Arriba:

Arriba-Juan Manuel Meneses: Como magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Poder Judicial de Hidalgo, Menes Llaguno demuestra sus activos, así como el dominio en la materia para terminar con asuntos pendientes en diversas áreas. Además de cronista vitalicio del estado aparece como un historiador respaldado ampliamente por sus investigaciones, las cuales abarcan temas culturales de historia regional.

Abajo-Felipe Juárez: Más que por sus logros a favor de la gente en Huautla, el titular del Ejecutivo municipal es recordado por el incumplimiento a promesas hechas en varias zonas de la demarcación. Aunado a ello, recuérdese que hace unos años éste fue uno de los ediles relacionados con la "famosa" compra de reconocimientos que lo mencionaban como mejor presidente municipal del país.

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías:

MALA RACHA

En el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) **las cosas siguen de cabeza y ahora el exintegrante del comité local, Francisco Cárdenas, inició una averiguación previa en contra del presidente blanquiazul en Hidalgo, por una supuesta amenaza de muerte. Cárdenas Courtade se presentó ante la Agencia del Ministerio Público para iniciar la denuncia correspondiente. Ahí relató y quedó asentado en la averiguación previa correspondiente que el viernes pasado, durante una fiesta en un salón de Pachuca, encontró a Asael Hernández, quien luego de discutir le dijo: "¡Estás muerto!". Este hecho se suma a una serie de enfrentamientos internos que tienen a la militancia de Acción Nacional ocupada pero distraída del proceso para designar a sus candidatos a diputados federales.**

RATIFICAN

José Agustín Ángeles Peña fue ratificado como secretario particular del gobernador Francisco Olvera Ruiz, tras los cambios ocurridos recientemente en el gabinete hidalguense. Ángeles Peña ya había sido secretario de Francisco Olvera durante su gestión como presidente municipal de Pachuca y hace unos cuantos días fue invitado por el mandatario estatal para ocupar esa responsabilidad, cargo en el que ya fue ratificado y que ocupara el hoy secretario de Gobierno, Salvador Elguero.

REMODELACIÓN

En pocos días **quedará lista la remodelación de las oficinas del Sistema de Radio Estatal, donde tras muchos años fue autorizada una inversión importante para mejorarlas, así como el equipo y por tanto el servicio que ofrece a los hidalguenses. La restructuración también tendrá injerencia en la barra programática, todo con el objetivo de ofrecer una radio que de verdad sea una herramienta para el desarrollo de la población.**

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías:

MALA RACHA

En el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) **las cosas siguen de cabeza y ahora el exintegrante del comité local, Francisco Cárdenas, inició una averiguación previa en contra del presidente blanquiazul en Hidalgo, por una supuesta amenaza de muerte. Cárdenas Courtade se presentó ante la Agencia del Ministerio Público para iniciar la denuncia correspondiente. Ahí relató y quedó asentado en la averiguación previa correspondiente que el viernes pasado, durante una fiesta en un salón de Pachuca, encontró a Asael Hernández, quien luego de discutir le dijo: "¡Estás muerto!". Este hecho se suma a una serie de enfrentamientos internos que tienen a la militancia de Acción Nacional ocupada pero distraída del proceso para designar a sus candidatos a diputados federales.**

RATIFICAN

José Agustín Ángeles Peña fue ratificado como secretario particular del gobernador Francisco Olvera Ruiz, tras los cambios ocurridos recientemente en el gabinete hidalguense. Ángeles Peña ya había sido secretario de Francisco Olvera durante su gestión como presidente municipal de Pachuca y hace unos cuantos días fue invitado por el mandatario estatal para ocupar esa responsabilidad, cargo en el que ya fue ratificado y que ocupara el hoy secretario de Gobierno, Salvador Elguero.

REMODELACIÓN

En pocos días **quedará lista la remodelación de las oficinas del Sistema de Radio Estatal, donde tras muchos años fue autorizada una inversión importante para mejorarlas, así como el equipo y por tanto el servicio que ofrece a los hidalguenses. La reestructuración también tendrá injerencia en la barra programática, todo con el objetivo de ofrecer una radio que de verdad sea una herramienta para el desarrollo de la población.**

(Redacción, página 02)

PLANO NACIONAL

El Universal-Disputan 10 cárteles Pentágono de Amapola: Con una plaza animada por una reunión de decenas de mujeres beneficiarias del programa de apoyo social Oportunidades, y un alcalde que enfrenta denuncias por crimen organizado y se mueve bajo la protección de cuatro civiles con fusiles de asalto alemanes HK calibre .223 [armas de uso exclusivo del Ejército], **San Miguel Totolapan** muestra cifras que lo hacen parecer un grave problema en sí mismo: 1) Una cantidad de homicidios que se multiplicó 10 veces entre 2005 y 2013, hasta alcanzar un índice de crímenes de 150 por cada 100 mil habitantes [ocho veces el ya elevado promedio nacional]. 2) Una producción de amapola tan extendida que las autoridades erradicaron más kilómetros cuadrados de cultivos [169] ahí que en cualquier otra demarcación de Guerrero entre 1994 y 2003. 3) La presencia de cinco bandas delincuenciales que se disputan su territorio. 4) Fuerzas federales que desarmaron a la policía municipal en octubre, pero sólo imponen una precaria calma en la cabecera municipal. 5) Grupos de autodefensa formados para enfrentar los ataques y el control de los sicarios. 6) La expulsión de cuando menos mil 714 habitantes [según la agencia de noticias *Quadratin*] que han tenido que dejar poblaciones vacías y buscar refugio en albergues improvisados o incorporarse a la mendicidad urbana en Chilpancingo, Cuernavaca o la ciudad de México. Al salir de las oficinas del ayuntamiento de San Miguel Totolapan, el alcalde priísta Saúl Beltrán Orozco divisa a los reporteros en la plaza, se acerca a ellos —que son rodeados por sus guardias— y declara sin mediar pregunta: "Lo único que les puedo decir es que estamos trabajando y... pues que vamos para arriba. Me voy a un evento. Tengan claro que sólo en la cabecera municipal están seguros. ¡Y no todo el día! No anden por ahí porque los matan". Se marcha. El presidente municipal es uno de los por lo menos 12 de la región [dos de ellos en la cárcel: los de Iguala y Cuetzala] que son investigados por presuntos nexos con grupos criminales, según informaciones de inteligencia dadas a conocer en la prensa en noviembre pasado. Este mismo hombre enfrenta denuncias de haber protegido a sicarios de *Guerreros Unidos* que escapaban de Iguala en octubre pasado [presentada por representantes de grupos de autodefensas en Chilpancingo en noviembre de 2014] y por trabajar para el cártel *Jalisco Nueva Generación* [hecha en la radio local por el diputado federal Catalino Duarte, en diciembre pasado]. Algunos lugareños se ofrecen a interpretar las palabras que dirigió a los reporteros: "Si entendieron bien, significa lárquense de aquí ahorita", resume un vecino que no da su nombre. Otro advierte: "Pero no pueden regresar por donde vinieron [de Ajuchitlán], ya los esperan". "¡Tienen que cruzar el río Balsas!", apremian. Pero tampoco esa es una ruta segura. No las hay en este sitio. **Sólo con protección militar** No hay duda de que San Miguel Totolapan sufre un grave problema. No lo tiene en exclusiva, lo comparte con otros 20 municipios al norte y al sur de la sierra guerrerense, una región mal comunicada que comprende más de 40% del estado [unos 27 mil

kilómetros, como la República de Haití]. Una investigación realizada por **EL UNIVERSAL** y la revista *Esquire Latinoamérica* revela que al menos 10 grupos del crimen organizado —cinco cárteles y cinco bandas locales— se disputan “**El Pentágono de la Amapola**”, un territorio donde se produce 42% del llamado *oro rojo*. En algunos de los municipios de esta zona flanqueada por ocho bases militares, la cifra de homicidios dolosos equivale hasta ocho veces la media nacional, según datos del Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Justicia Penal. Alcaldes, funcionarios y habitantes de la región cuentan que más allá de las cabeceras municipales no hay presencia de policías municipales, y los agentes federales entran a cuenta gotas y casi siempre sólo si van acompañados de elementos del Ejército. Las cifras de desaparecidos se cuentan por decenas, aunque ninguna asociación civil o gubernamental tiene un registro ordenado, mientras que los desplazados suman cientos. Este jugoso botín de la amapola mexicana está enmarcado en una figura pentagonal, cuyos vértices son cinco cabeceras municipales: Iguala, Chilpancingo, Acapulco, Zihuatanejo y Coyuca de Catalán. Las carreteras federales alrededor del pentágono son cuatro: la 95 que une al Distrito Federal con Acapulco, pasando por Iguala; la 51, que corre de esta urbe hacia Michoacán, pasando por Ciudad Altamirano; la 134, que de aquí baja a Zihuatanejo, por donde pasa la 200 que, paralela al Océano Pacífico, llega a Acapulco. Más que ser el centro político de este extenso municipio de dos mil 474 kilómetros cuadrados, este pueblo semeja estar preso dentro de la demarcación que encabeza. Si al venir de Ajuchitlán [cuya situación es muy parecida], los periodistas cruzaron desde el oeste la línea de combate entre el territorio que controlan *Los Caballeros Templarios* y *Jalisco Nueva Generación*, la salida más allá del río Balsas, hacia el norte por Santa Ana del Águila y hasta el cruce de Poliutla de la carretera 51, es zona de sangrienta disputa con *La Familia Michoacana*. A 20 kilómetros al este, río arriba, están las comunidades de Villa Hidalgo (El Cubo), El Remance y El Terrero, donde “la policía no se acerca si no van por delante los soldados”, explica un totolapense. En ese sitio, el 16 de julio de 2013, un recio combate entre bandas forzó la huida de 631 pobladores. Y al sur, por donde los caminos de terracería se dirigen a las comunidades abandonadas en parte de Linda Vista, Petlacala y Tehuehuetla, “para subir a la sierra, sólo con protección del Ejército y no va muy seguido”, explica el vecino. El primer poblado, La Gavia, a sólo 15 minutos, “es como un cuartel de mandros donde a uno lo reciben a tiros”. Marino Ocampo Salmerón, nativo de Totolapan y coordinador de Protección Civil en la región de Tierra Caliente, termina de poner en claro que salir del pueblo puede costar la vida: “Lo digo con la mejor voluntad”. Es lo mismo que afirman autoridades, activistas y personas a lo largo de “El Pentágono de la Amapola”: hacia el interior de este territorio cuasi-independiente y sin gobierno, fuera de las cabeceras municipales, y a veces dentro de ellas, no hay autoridad que garantice la protección de los ciudadanos. En Coyuca de Catalán, un agente del Ministerio Público advierte que los reporteros “sólo con mucha suerte” pasarían con vida los retenes que mantienen los criminales en los caminos de ese municipio, del de Ajuchitlán [la localidad con la silla edilicia más temible de Tierra Caliente: sus tres alcaldes anteriores sufrieron secuestros y sólo uno regresó con vida] y del de San Miguel Totolapan. Hacia el oriente, en Apaxtla, pese a que la seguridad está a cargo del Ejército y de la Policía Federal, el alcalde Efraín Peña Damacio explica que en su pueblo “ya no hay ni un secuestro”, pero en las comunidades cercanas siguen dominando los delincuentes. En Chilpancingo, un indígena de unos 50 años, quien teme represalias si da su nombre, bajó a pedirle seguridad al gobierno para las comunidades de la sierra porque se hallan atrapadas en la guerra entre bandas: “los soldados y policías sólo están en la cabecera municipal y no suben a las rancherías”. En Técpan, Isidro Urióstegui, comisariado ejidal de San Juan Tehuehuetla, explica que él y los 165 habitantes de Las Mesas II fueron expulsados a balazos dos veces, en agosto de 2013 y en enero de 2014, y ahora quieren ser reubicados en la costa porque no tienen apoyo para regresar: se dirigió varias veces al general Francisco Leana Ojeda, en la 35 Zona Militar de Chilpancingo, quien “me dijo que él no podía ayudarnos, que no tenía vehículos, que no tenía personal”. Por el lado de la Costa Grande, al sur de la sierra, Leopoldo Soberanis, quien en 2013 encabezó un grupo de autodefensas de San Luis de la Loma, repite que a la sierra “sólo se puede subir con el Ejército”. **Dos de cada cinco flores rojas** En la esquina noreste del “Pentágono de la Amapola”, Iguala es el principal centro de acopio de opiáceos del estado. Se trata de una industria que superó la producción nacional de marihuana desde hace cuatro años. El reporte sexenal 2006-2012 *Combate al narcotráfico*, de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), señala que la erradicación de cannabis fue 28% mayor que la de amapola en 2008, pero ya en 2011 fue al revés: la eliminación de adormidera superó a la de marihuana en 19%. Y en 2012 la rebasó por 40%. El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, envió una notificación al Congreso, con fecha 16 de septiembre de 2014, explicando que México se ha convertido en el “principal proveedor de derivados de opio” a su país y en los cuatro años anteriores, los decomisos de heroína en la frontera común se elevaron 324%. Ayer, la agencia de noticias *Associated Press* reportó que los habitantes del Filo Mayor de la Sierra [en Tlacotepec, municipio General Heliodoro Castillo] producen más opio debido al incremento en la demanda de heroína por parte de Estados Unidos. “No pueden dejar el cultivo de la amapola, mientras haya demanda y el gobierno no ponga atención”, dice un poblador. “Todo es para la exportación —señala AP—. Es un negocio de miles de millones de dólares, en su mayoría del cártel de Sinaloa”. El despacho informativo también cita un informe de la DEA que asegura que México produce casi la mitad de la heroína que se consume en Estados Unidos. La manera en que las autoridades miden las dimensiones de este negocio no es calculando la superficie de cultivo, sino el número de hectáreas en las que las fuerzas de seguridad realizaron

operaciones de destrucción de plantíos. En 2011, 54% de éstas tuvieron lugar en Guerrero, según el Anuario Estadístico del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Y dentro del estado, 78.6% de esas acciones se registraron en los 21 municipios de este territorio sin ley, de acuerdo con el estudio *Mapa del cultivo de drogas en México* elaborado por Carlos Resa Nestares, de la Universidad Autónoma de Madrid, experto en crimen organizado mexicano. Si tales estadísticas son un indicativo válido de la producción, como es asumido por autoridades e investigadores, el "Pentágono de la Amapola" es origen de 42% de la flor nacional. **La multiplicación de las balas** Esta región es como un tablero pentagonal con casillas que tratan de ocupar jugadores de todos los tamaños. Los más grandes son cárteles nacionales: *La Familia Michoacana*, *Los Caballeros Templarios*, *Jalisco Nueva Generación*, *Sinaloa* y *Los Zetas*. Su esfuerzo por penetrar en Guerrero, retando el poder del capo Arturo Beltrán Leyva, quien controlaba la ruta México Acapulco, la Costa Grande y la mayor parte de Tierra Caliente, se vio facilitado en 2009 con la muerte del capo en un enfrentamiento con marinos, el 16 de diciembre de ese mismo año. La organización de los Beltrán Leyva se fragmentó: en las regiones Norte y Tierra Caliente se asentó *Guerreros Unidos*; en la zona Centro, *Los Rojos*; en el puerto apareció el *Cártel Independiente de Acapulco* (CIDA) y *La Barredora*, afín a los de Sinaloa; y desde su base en San Luis de la Loma, municipio de Técpan, ganó influencia la pandilla local *Los Granados*. En términos generales, este pentágono tiene tres grandes zonas de confrontación, identificadas por el investigador del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), Víctor Manuel Sánchez Valdés: En la Costa Grande, Coyuca de Catalán y Ajuchitlán, antiguos enemigos a muerte, *Los Granados* y el cacique de Petatlán, Rogaciano Alba Álvarez [del cártel de Sinaloa], se aliaron con el cártel Jalisco Nueva Generación para detener la ofensiva de *Los Caballeros Templarios* desde Michoacán. De Ciudad Altamirano a Iguala, *La Familia Michoacana*, *Guerreros Unidos* y *Los Rojos* pelean por el control de Tierra Caliente. El resultado es que, entre 2005 y 2013, todos los municipios del "pentágono" experimentaron un inmenso crecimiento del número de asesinatos, que se multiplicó 17 veces en Eduardo Neri [cabecera en Zumpango], 10 en Coyuca de Catalán, ocho en Cocula y seis en Cuetzala y en Leonardo Bravo, según datos del Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Justicia Penal. Si la media mexicana en los índices de homicidios dolosos fue de 19 por 100 mil en 2013, y Guerrero la triplicó en ese año con un promedio de 63 por 100 mil habitantes, hubo municipios que la octuplicaron y septuplicaron: Apaxtla alcanzó 153; Coyuca de Benítez, 143; Pungarabato [Ciudad Altamirano], 139; y Coyuca de Catalán, 126. Al norte y al sur de la sierra guerrerense se encuentra el "Pentágono de la amapola", una región mal comunicada que comprende más de 40% del estado [unos 27 mil kilómetros, con la República de Haití]. En la imagen puede verse un transbordador de autos del río Balsas, por donde cruzaron los reporteros que realizaron esta investigación, tras recibir una advertencia de riesgo. **(Témoris Grecko, primera plana)**

La Jornada-México ante la ONU: hay que encarar el crimen y la pobreza: El gobierno de México reconoció hoy la necesidad de superar retos en materia de desapariciones forzadas, como es el caso de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. "México reconoce sin la menor ambigüedad que, a pesar de los enormes avances que existen en el país en materia de derechos humanos, seguimos enfrentando retos que debemos superar", dijo el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Juan Manuel Gómez Robledo. Al abrir la sesión ante el Comité contra Desapariciones Forzadas, dependiente de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Gómez Robledo agregó que el tema Ayotzinapa ocurre "en una circunstancia particularmente dolorosa que ha generado *urbi et orbi* indignación y repudio, pero también determinación y contundencia para satisfacer el derecho a la verdad y la justicia". Agregó que "la desaparición forzada de los estudiantes pone de manifiesto que debemos seguir atendiendo los problemas asociados a la pobreza, la exclusión y la corrupción para hacer frente al crimen organizado y la violencia que lo acompaña, y así fortalecer las capacidades del Estado en materia de seguridad y justicia". Destacó que "cuando se juzgue y sancione a todos los responsables de estos actos de barbarie y se acredite plenamente el paradero de los desaparecidos, podremos Estado y sociedad pasar del dolor a la recomposición del tejido social". Familiares de los 43 estudiantes, la organización Human Rights Watch y otras organizaciones han rechazado las conclusiones de la Procuraduría General de la República (PGR) que apuntan a la muerte de los normalistas. Por su parte, Amnistía Internacional ha dicho que "la respuesta del Estado sigue siendo limitada y no cumple plenamente las normas internacionales de derechos humanos". **"Venimos a solicitar la ayuda de la ONU"** Reuters Ginebra. Durante la sesión del Comité de la ONU sobre Desapariciones Forzadas, padres y madres de los 43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa desaparecidos pidieron ayuda este lunes a la Organización de Naciones Unidas para buscar justicia y aseguraron que no confían en la capacidad del gobierno de México para investigar el crimen. "Hemos decidido venir aquí, a este comité, para conseguir algo de apoyo y obtener realmente justicia, ya que nuestro gobierno es incapaz", dijo a los periodistas Bernabé Abraján, padre de Adán, una de las víctimas. La sesión comenzó con un minuto de silencio por las 43 estudiantes. El comité de la ONU presionó repetidas veces sobre el alcance de las investigaciones, la base de datos nacional sobre personas desaparecidas, así como los programas de protección para testigos y denunciantes. Juan José López Ortega, miembro del comité, preguntó: "¿Cuántos funcionarios públicos han sido retirados de sus cargos en conexión con las investigaciones que se están realizando?" Amnistía Internacional (AI) dijo que ha documentado casos de secuestros y desapariciones cuando las fuerzas de seguridad mexicanas, incluido el Ejército, "han apoyado o se han hecho de la vista gorda" con la actividad de bandas criminales. El

comité de la ONU vigila el cumplimiento con un tratado que prohíbe las desapariciones forzadas a través de arrestos o secuestros por agentes estatales o personas que trabajan respaldadas por el Estado. **(DPA, primera plana)**

Excélsior-El crimen, con más poder que alcaldías: PGR; ni EU ha resuelto el problema, afirma: Las ganancias por la venta de droga le permiten a la delincuencia organizada tener "un poder económico que compite con algunos estados de la República y que supera a los municipios", dijo el procurador General de la República, Jesús Murillo Karam, a los senadores del PRI y del Partido Verde. En el encuentro con ambas bancadas, explicó los objetivos del mando único. "¿Las policías municipales nos van a dar esa certeza? No. Tenemos que recrear el orden policial del país, sin que esto signifique dejar desmantelados a los municipios; eso sería un gravísimo error, pero tenemos que entender para qué sirven unos y otros", planteó. Les recordó que el poder del narcotráfico es tan grande que ni Estados Unidos ha podido contener la fuerza económica de la delincuencia; "el poder más grande del mundo tiene un problema de eso, imagínense qué puede hacer el municipio de Cocula (Guerrero) frente a un problema como ése". Murillo Karam expuso a los priistas coordinados por Emilio Gamboa Patrón y a los del Verde, por Carlos Alberto Puente, que en México sólo hay "cuatro o cinco municipios que tienen la capacidad de poder enfrentar esto (al crimen organizado)". **PGR: el narcopoder supera a municipios** Las altas ganancias del crimen organizado en México, que llegan hasta 10 mil por ciento, le permiten "un poder económico que compite con algunos estados de la República y que supera a los municipios", informó el procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, quien explicó a los senadores del PRI y el Partido Verde la urgencia de que el país cuente con el Mando Único Estatal. Murillo recordó a los senadores que ni el propio poder de Estados Unidos ha podido contener la fuerza económica de la delincuencia; "el poder más grande del mundo tiene un problema de eso, imagínense qué puede hacer el municipio de Cocula frente a un problema como ése". Al responder preguntas que le plantearon los senadores Miguel Romo, Blanca Alcalá, René Juárez, Lisbeth Hernández, Ismael Hernández Deras y David PENCHYNA, el procurador lamentó que a lo largo de los años se haya transformado el concepto constitucional original de una policía municipal de proximidad, de mando y buen gobierno, puramente administrativa, a un concepto constitucional de ataque al crimen. Jesús Murillo recordó a los senadores, los priistas coordinados por Emilio Gamboa Patrón y los del Verde por Carlos Alberto Puente, que México es el vecino del principal consumidor de drogas, Estados Unidos, y de otro fuerte mercado de consumo, que es Canadá; el poder económico de esas naciones constituye un atractivo constante para los delincuentes. "La venta del menudeo multiplica sus ingresos. Hay ganancias del ciento por ciento; del mil por ciento, del 10 mil por ciento, y en consecuencia la enorme ganancia. Los delincuentes tienen un poder económico que compite con algunos estados de la República y que supera a los municipios. Detalló a los senadores de la República que la iniciativa del presidente Enrique Peña Nieto en torno al mando único "no significa quitar a los policías en los municipios. Tendrá que haber policías en los municipios, porque ahí está el asunto del crimen. El procurador general de la República comentó a los senadores que en Iguala, el crimen organizado se apoderó del ayuntamiento, puso al presidente municipal y a los criminales los vistió de policías; en Cocula, el crimen se apoderó de la policía y colocó al subjefe de la policía. Explicó que cuando en otros países se conoce que un policía secuestró y mató estudiantes se piensa que es un problema de Estado, porque no se conoce el federalismo mexicano, donde ni siquiera se trata de un problema de un estado, sino de un municipio, "aunque aquí el problema no sea de un policía, sino que sea un miembro de la delincuencia organizada vestido de policía por un presidente municipal que tampoco lo era, sino de un delincuente vestido presidente municipal". **(Leticia Robles de la Rosa, primera plana)**

Rumbo-INE analiza acciones en comicios de Guerrero: El Consejo General del INE discutirá hoy acciones extraordinarias para integrar mesas directivas de casilla y capacitación electoral en distritos de Guerrero, en donde haya casos de fuerza mayor que impidan esas tareas, previo a los comicios del 7 de junio. Estas medidas serán planteadas a petición del consejero presidente Lorenzo Córdova, y en las mismas se prevé la modificación de calendarios, la exención de examen para capacitadores electorales, eliminar las tareas de brigadas, realizar los simulacros en los hogares de los propios funcionarios de casilla designados, si así lo permiten ellos, así como mantener un perfil discreto y reservado a los capacitadores electorales, entre otras cosas. "Con la finalidad de que las tareas de integración de mesas directivas de casilla y capacitación electoral se realicen con discreción y cautela, no se podrán llevar a cabo tareas de brigadas", indica el proyecto que discutirá mañana el pleno del Instituto Nacional Electoral (INE). También, de ser necesario, se exentará de la etapa de examen de conocimientos, habilidades y actitudes para la selección de supervisores electorales y capacitadores asistentes electorales, en los distritos que así lo ameriten. Hay que recordar que en el distrito 07 de Guerrero, con cabecera en Chilpancingo, ha sido imposible realizar el examen a los aspirantes a capacitadores electorales de ese distrito, pues la CETEG (Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero) ha impedido que se realicen esos trabajos, pues exige que no haya elecciones. El órgano electoral discutirá medidas extraordinarias para ese estado, ante circunstancias "de casos fortuitos y de fuerza mayor". **(Redacción, página 09)**

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-El asalto a la razón...

En reemplazo de Lázaro Mazón

Andrés Manuel López Obrador despejó ya la incógnita de su preferencia emergente para la gubernatura de Guerrero. "Lo que diga mi dedito", decía en divertidas conferencias matinales (GDF), y ayer señaló a un hombre "extraordinario" porque, además de ser hijo de un "luchador social" y nieto de "un dirigente ejemplar", Amílcar Sandoval Ballesteros "tiene convicciones y principios, y es una gente honesta que va a saber representar, como se merece, al pueblo...". El ungido releva a Lázaro Mazón (ex secretario de Salud con Ángel Aguirre), a quien AMLO había destapado para lo mismo, pero se desistió por tratarse del *padrino* que convenció a PRD, PT, Movimiento Ciudadano y al propio López Obrador de aliarse y apoyar a José Luis Abarca para la alcaldía de la infortunada Iguala. Contra quienes se oponen a las elecciones en esa entidad, el ex candidato presidencial juzga imprudente "que haya organizaciones sociales que estén llamando a no votar". Y de autocrítica nada, pero tampoco de comer lumbre: estar contra el proceso, reconoció, es hacer "el juego al régimen autoritario y corrupto...".

(Carlos Marín, primera plana)

Milenio-En Privado...

Línea 12, Ebrard y consorcio

Es una corta historia.

Florestán

Si alguna vez Marcelo Ebrard hubiera pensado que el peor problema que iba a tener era el de la Línea 12 del Metro, quizá la hubiera hecho de otro modo. Posiblemente no hubiera creado una instancia de gobierno, *Proyecto Metro*, como responsable de la construcción, cuando tenía, además de la Secretaría de Obras, la descentralizada Servicio de Transporte Colectivo Metro. Tampoco hubiera permitido que el consorcio, formado por ICA-Carso-Alstom, hubiera desarrollado, dice el Reporte Línea 12, más de 12 curvas menores de 300 metros con riesgos de seguridad. Y menos, continúa el documento, puesto al frente del *Proyecto Metro* a Enrique Horcasitas, hermano de un alto ejecutivo de ICA. Ya ni hablar de que se hubieran rentado los carros a la española CAF, en lugar de comprarlos, lo que, sigue diciendo el documento, fue tres veces más caro y a un tipo de cambio de 16.20 cuando el dólar estaba por debajo de los 13 pesos, o que fueran ruedas metálicas, no llantas como en la Línea A que construyó la misma ICA y que ha funcionado perfectamente. Algo sucedió en la entonces *Línea Dorada* del Metro, su obra insignia que inauguró el 30 de octubre de 2012 en la estación Parque de los Venados, teniendo, por primera vez en un acto público del GDF al presidente Felipe Calderón, al que llegó a dar la vuelta para no saludarlo en una reunión de seguridad. Ebrard tampoco hubiera dejado cabos sueltos de haber sabido que eran tantas las fallas y que surgirían problemas de seguridad que llevaron al cierre de la mitad de esa línea de 20 kilómetros que corría entre Tláhuac y Mixcoac con 475 mil personas al día. Y, mucho menos, de haber advertido que un problema administrativo se convertiría en uno de tipo político que podría crecer a penal. Ebrard cometió un error de cálculo y hoy, el pleno de la Cámara de Diputados, comenzará a decidir su futuro que, nunca imaginé, pudiera pasar por la Procuraduría General de la República, lo que no le deseo. Y pregunto: ¿y la corresponsabilidad del consorcio constructor?

Porque de esto nada dicen. ¿Por...?

RETALES

1. QUERÉTARO. El presidente Peña Nieto será el orador de mañana, en Querétaro, en el 98 aniversario de la promulgación de la Constitución. Hablarán los perredistas Miguel Barbosa y Silvano Aureoles y se presentará Luis María Aguilar, presidente de la Corte. Es inminente el destape del candidato del PRI al gobierno de ese estado;

2. RESPETO. No se respetaron los legisladores. El domingo, al instalar la sesión de Congreso General asistieron 296 de 500 diputados, y 82 de 128 senadores. Y la ceremonia duró seis minutos. Había Supertazón; y

3. CUÑA. José Ángel Córdova, dos veces secretario en el gabinete de Felipe Calderón y ex candidato del PAN al gobierno de Guanajuato, y que El Yunque no lo dejó pasar, es el candidato del PRI a la alcaldía de León.

(Joaquín López Dóriga, página 02)

Milenio-Trascendió...

:Que Eliana García Laguna, encargada de la Subprocuraduría de Derechos Humanos de la PGR, salió al paso de los cuestionamientos del Comité de Desapariciones Forzadas de la ONU, al aportar algunas cifras que pedían los investigadores.

Contra lo esperado, el encuentro entre el comité y la delegación mexicana en Ginebra, encabezada por el subsecretario de Relaciones Exteriores, **Juan Manuel Gómez Robledo**, no se centró en Ayotzinapa, porque los expertos consideraron que el problema en México rebasa con mucho lo ocurrido en Iguala. Que la ONU acuse al Estado mexicano de inacción ante el problema se ve remoto.

:Que los diputados federales de la llamada Comisión Iguala, encabezada por el panista **Guillermo Anaya**, esperan la confirmación del procurador general **Jesús Murillo** para reunirse esta semana, con el fin de profundizar en algunos aspectos y resolver las inquietudes de los legisladores respecto a la investigación sobre el secuestro, la muerte e incineración de 43 normalistas de Ayotzinapa.

:Que a **Andrés Manuel López Obrador** le pesó más la cercanía del ex procurador de Guerrero **Alberto López Rosas** con el depuesto gobernador **Ángel Aguirre**, más el rechazo que su postulación tendría entre sectores de la sociedad en la entidad, que los votos que ofreció a Morena el ex fiscal para asegurar su candidatura a la gubernatura. Y dicen que la oferta era suficiente para garantizar al menos el registro local.

:Que Mariana Moguel, hija de la secretaria de Desarrollo Social, **Rosario Robles**, se registró como aspirante del PRI a candidata en el distrito 34 en Milpa Alta, aunque inicialmente los priistas del DF la querían para disputar la delegación Cuauhtémoc.

A ver cómo le va a la joven priista, que ya se estrenó en la política desde 2012, cuando fue candidata al distrito 9 por la alianza PRI-PVEM... y perdió.

:Que a partir de esta semana los peritos de la PGJDF empezarán con las entrevistas a las víctimas de la explosión en el Hospital Materno Infantil Cuajimalpa, y a partir de ahí se definirá la reparación del daño.

Se sabe que la póliza de seguro de la pipa no alcanzará para cubrir la reparación del daño, pero la empresa Gas Express Nieto se hará cargo para que no le quiten el contrato de abastecimiento.

(Redacción, página 02)

Criterio-Jaque Mate...

Cancelar datos

"Los censores tienden a hacer lo que sólo los psicóticos hacen: confunden la realidad con la ilusión".

David Cronenberg

No es censura", me dijo en una entrevista el comisionado del IFAI Francisco Javier Acuña: es una "cancelación de datos". El comisionado se refería al esfuerzo de la institución por obligar a la empresa Google a eliminar las referencias en su buscador a los "datos personales" de un individuo. El eufemismo no oculta la realidad. El IFAI, una institución creada para promover la transparencia en la información, ha asumido ahora el papel de censor. Quizá no es culpa de los consejeros. Lo que originalmente era el Instituto Federal de Acceso a la Información tiene hoy el mandato adicional de garantizar la "protección de datos personales". Esta bipolaridad de funciones lleva al IFAI a censurar, perdón, a cancelar la búsqueda por internet de datos publicados en medios de comunicación o en documentos oficiales. El IFAI no se atreve a censurar directamente a los medios o los documentos en que se registran los datos porque no quiere ser acusado de censor. Pero aplica sin pudor la censura al buscador, que al cabo es lo mismo. Si un medio de comunicación registra que yo cometí una falta, el IFAI puede prohibir que la información se muestre en el principal buscador de internet, Google. No ha habido hasta este momento, que yo sepa, intentos del IFAI de censurar a Yahoo, a Bing o a los buscadores internos de los medios de comunicación. La veracidad o falsedad de la información no es criterio para definir si se aplica o no la censura. Si una persona fue condenada a prisión por alguna falta y quiere cancelar el acceso público a esa información, poco importa si

el hecho ocurrió o no: el IFAI puede cancelar el acceso a los datos. Quizá lo más preocupante es que, según me dice el comisionado Acuña, las decisiones las irá tomando el IFAI de manera discrecional. En cada caso se decidirá si se aplica o no la censura. Los comisionados serán los grandes inquisidores que decidirán qué información podemos o no buscar en internet. En la información pública de la decisión del 26 de enero el IFAI no reveló el nombre de la persona que pidió la cancelación de sus datos en las búsquedas de Google. Sin embargo, Raúl Trejo Delarbre, en un artículo publicado en La Crónica, identifica a esta persona como Carlos Sánchez de la Peña, hijo del fallecido Salvador Sánchez Alcántara y hermano de Arturo Sánchez de la Peña. Los tres eran dueños del Grupo Estrella Blanca de autotransporte. El quejoso quería eliminar de Google los vínculos a un reportaje de Ana Lilia Pérez en la revista Contralínea en que la periodista argumenta que la empresa donó 90 autobuses y millones de pesos a Vamos México de Marta Sahagún de Fox. Poco después Vicente Fox de la Concha, hijo del ex presidente Vicente Fox, fue nombrado asesor de la empresa. Arturo Sánchez de la Peña sería designado después presidente del comité de vigilancia del Centro Fox. Sánchez Alcántara y Carlos Sánchez de la Peña fueron demandados por accionistas minoritarios de Estrella Blanca por un fraude surgido del rescate de Estrella Blanca por el IPAB. No sé si la información de Contralínea es cierta o no. Los involucrados ciertamente deben tener la libertad de desmentirla. Lo que no debemos aceptar es que se censuren las búsquedas de datos sobre este caso en Google. Quizá lo que más duele es ver a una institución como el IFAI, creada para garantizar el acceso a la información, dedicada hoy a la censura o a la "cancelación de datos". Supongo que tarde o temprano el IFAI ordenará a Google que no muestre tampoco lazos a este artículo... por mencionar a Carlos Sánchez de la Peña.

¿Se atreverán?

Los maestros de la sección 22 han anunciado que no se presentarán a trabajar los días 9, 10 y 11 de febrero para dedicar esos días a realizar bloqueos en carreteras y gasolineras. La nómina magisterial de Oaxaca ya está en manos de la autoridad federal. ¿Retendrá los pagos por días no trabajados? El gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, nunca se atrevió.

(Sergio Sarmiento, página 17)

El Universal-Bajo Reserva...

Revive Super Bowl guerra panista

ERNESTO CORDERO Y GUSTAVO MADERO

"El hijo desobediente" llamó en 2006 al entonces candidato Felipe Calderón a su autobús de campaña en que recorrió el país buscando la Presidencia. Hoy, tal parece que algunos panistas, aunque no pertenezcan a ese grupo, siguen el postulado y no aprenden la lección. Ayer se llevó a cabo la reunión plenaria de los diputados panistas y sólo acudieron 95 de 114 legisladores que conforman la bancada. Nos dicen que aunque Ernesto Cordero faltó el domingo a la sesión de Congreso General por irse al Super Bowl, también hubo otros diputados cercanos al presidente del partido, Gustavo Madero, que ayer despreciaron la reunión plenaria, como Luis Alberto Villarreal, ex coordinador y primer damnificado por el "iÁnimo Montana!", de la reunión plenaria de Puerto Vallarta, y el incondicional de Madero, el diputado Jorge Villalobos. Panistas antagónicos ya piden investigar a los faltistas cercanos al maderismo, luego de que anunció que revisaría el actuar de Cordero, quien por cierto pidió también indagar "los moches" y otros asuntos. Habrá que ver cuánta sangre azul llega al río...

Anuncio presidencial

Hay que estar muy atentos hoy al mediodía, en que está previsto que el presidente Enrique Peña Nieto ofrezca un mensaje. Anoche la casa presidencial se convirtió en una fortaleza que no permitió filtración alguna. Comenzaron entonces a deslizarse un sinfín de temas, desde las recurrentes menciones a cambios en el gabinete —que todos dentro de Los Pinos descartaban, acciones anticorrupción, hasta la sesión sobre derechos humanos en Ginebra, pasando por acciones que emprenderá la Presidencia para ajustarse al recorte presupuestal anunciado por Hacienda. No hay que comer ansias, pues el misterio será disipado este mediodía.

¿Revisión óptima?

Nos hacen notar que pasó desapercibido en la prensa un dato que dio el doctor Armando Ahued, secretario de Salud del DF, el domingo pasado: Hospital Seguro, un programa auspiciado por la Organización Panamericana de la Salud, certificó que los tanques de gas LP en el Hospital Materno Infantil de Cuajimalpa, siniestrado la semana pasada, se encontraban en perfecto estado. El programa es aplicado por un organismo colegiado de protección civil en el que participan tanto el gobierno federal como el local. Aunque el GDF presume tener estándares internacionales, habrá que estar atentos a los peritajes que arrojen más luz sobre la investigación.

MIGUEL ALONSO RAYA

Disputa por San Lázaro

El PRD, nos comentan, no quiere perder la posición de la presidencia de la Cámara de Diputados. Nos señalan que el partido pretende conservar un año completo el máximo cargo en San Lázaro, y por eso impulsa al actual coordinador Miguel Alonso Raya. Y es que el actual presidente Silvano Aureoles Conejo solicitará licencia a su encargo a finales de febrero para ir como candidato a la gubernatura de Michoacán. Don Silvano ya provocó así que se empiecen a mover las aguas en torno a esa posición. Aunque el diputado del PVEM, el zacatecano Tomás Torres Mercado, y ex perredista, se veía como posible sucesor, nos dicen que el PRD busca con todo colocar a su coordinador, aunque habrá que ver qué dice el PRI, y si insiste en dejarle siete meses la presidencia a su aliado, el PVEM.

(Redacción, página 02)

Reforma-Templo Mayor...

MAL EMPIEZA la semana para el que ahorca el lunes, como le pasó al gobernador Rodrigo Medina, al que le pusieron tremenda exhibida.

Y FUE, ni más ni menos, que quien se desempeñaba como dirigente del PRI en Monterrey. En su carta de renuncia al tricolor, Aldo Fasci acusó al mandatario nada más de soberbio, autoritario y sentirse dueño del partido.

EL ASUNTO toma relevancia porque el hoy ex dirigente se va echándole en cara al gobernador lo que varios priistas dicen en privado y callan en público en aras de la dizque "unidad": que Medina llevó mano en la elección de candidatos a diputaciones federales y locales, así como para alcaldías y, por supuesto, para la gubernatura.

DE HECHO, Medina dejó fuera de la jugada a cuadros destacados que tenían años cultivando votos y jalando agua para el molino priista, por lo que obviamente no quedaron nada contentos con la maniobra.

ALGUIEN se atrevió a ponerle el cascabel al gato de la impunidad al interior del PAN. Fue la diputada federal Verónica Sada.

FUE EN la reunión a puerta cerrada que sostuvieron los integrantes de la bancada panista en San Lázaro para hablar sobre transparencia.

AHÍ, la legisladora por Nuevo León recriminó al grupo llenarse la boca de frases bonitas sobre apertura y honestidad, cuando en realidad no han hecho nada para quitarse el estigma de los moches.

SADA reclamó que no se ha investigado cómo opera el mecanismo de moches-aunque todos lo conocen bien-y, lo más grave, no han sido evidenciados los culpables de este esquema de corrupción legislativa. Obviamente, de castigos ni quién se acuerde.

LO INTERESANTE es que no se trata de un mero reclamo hueco, pues resulta que a los diputados no se les ha informado de la auditoría que, supuestamente, se le iba a aplicar a las finanzas de la bancada, tal y como se prometió la caída de Luis Alberto Villarreal como coordinador.

A VER si ahora que trae las riendas del grupo parlamentario, el queretano Ricardo Anaya se anima a destapar esa cloaca.

POR CIERTO que ayer a la reunión plenaria de los diputados panistas, de los 114 que integran la bancada, acudieron isólo 85!

Y LUEGO se preguntan por qué los legisladores están en el sótano de la opinión pública.

ESTE VIERNES cumple 70 años Elba Esther Gordillo. Y aunque seguramente no habrá pastel en la cárcel, sin duda va a pedir un deseo.

CUENTAN QUE la maestra promoverá entre hoy y el 6 de febrero una solicitud de prisión domiciliaria. Es decir, que le permitan seguir su juicio y en caso de ser declarada culpable, purgar su pena en casa.

EL ARGUMENTO de Gordillo es que se trata de un adulto mayor y enfrenta muchos problemas de salud. Falta ver si algún juez se anima a concederle ese beneficio de la ley.

(Redacción, página 10)

Crónica-Expediente político:

Mano amarilla en el PAN:

La dirigencia del PAN en el Distrito Federal detectó, desde el año pasado, que alguna mano casi invisible infiltró a poco más de seis mil militantes pirata. El asunto, que ya llegó al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, podría alcanzar niveles de escándalo, por los involucrados en este abultamiento masivo. Y por la negativa del CEN del PAN, encabezado por Gustavo Madero, a confirmar la expulsión de estos militantes pirata, decretada desde el pasado 30 de diciembre por el PAN-DF. De acuerdo con Mauricio Tabe, presidente del Comité Directivo Regional del PAN en el DF, los seis mil 366 falsos panistas que se registraron entre 2013 y 2014, en realidad son militantes del PRD. Y peor aún, al cotejar el listado, se detectó que todos esos panistas amarillos están en los padrones de diversos programas sociales del Gobierno del Distrito Federal. La dirigencia del PAN-DF sospecha de un alto funcionario del GDF con grandes dotes de operador político y con capacidad de decisión. El beneficiario de este abultamiento del padrón panista es el ex senador Santiago Creel, quien busca un lugar privilegiado en las listas de candidatos a diputados federales plurinominales que se definirán en dos semanas. Definidos ya los tres primeros lugares de cada una de las cinco listas por la Comisión Permanente del Consejo Nacional, el resto de los lugares y su ubicación numérica será definido mediante el voto secreto de toda la militancia. Creel, quien se ha convertido en uno de los operadores políticos clave de Madero, necesita de una base de militantes que respalde su precandidatura. Y esa base, al parecer, se la prestó alguien del PRD o del GDF. El pasado 7 de enero, el Registro Nacional de Miembros se negó a eliminar del padrón a los seis mil 366 panistas pirata que el PAN-DF había expulsado, por lo que conservan todos sus derechos, entre ellos el de votar en los procesos internos. La decisión del RNM fue impugnada ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el cual ordenó que primero se agoten todas las instancias partidistas. El tiempo corre a favor de quienes inflaron artificialmente el padrón del PAN-DF, pues las "instancias partidistas" no expulsarán a los panistas amarillos antes del 15 de febrero, cuando se lleve a cabo la votación para definir al resto de los pluris. **OFF THE RECORD **FRIVOLIDAD** Lamentable, la excusa del senador Ernesto Cordero. No asistió a la sesión de Congreso general, porque "sólo dura diez minutos". Alguien debería recordarle que los contribuyentes le pagamos su muy elevado sueldo para que cumpla con sus obligaciones. Y su obligación es asistir a todas las sesiones, duren diez minutos o diez horas. ****AL BANQUILLO** El ex jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcel Ebrard, fue sentado en el banquillo de los acusados por la Cámara de Diputados. El informe que lo considera responsable de las fallas en la Línea 12 del Metro fue enviado a la PGR y a la Procuraduría de Justicia capitalina.

(José Contreras, página web)

Crónica-Caleidoscopio

Guerrero: encrucijada electoral:

En la recta final se encuentra la designación de candidatos por parte de las principales fuerzas políticas que buscan hacerse o conservar la gubernatura de Guerrero. Ayer hubo cónclave en el PRI; para revisar su estrategia, César Camacho y René Juárez Cisneros comandan las negociaciones internas. No hay que olvidar que el tricolor modificó la fecha de registro y la pasó para el 4 de febrero; el escenario es complejo por la crispación social que prevalece en el estado, y los priistas desean registrar a un solo militante bajo el método denominado candidato de unidad. El objetivo es recuperar el control de la entidad. Se trata de una sucesión atípica, en la que el PRI contempla la figura de un candidato externo a los ya registrados que son: Héctor Astudillo Flores, Mario Moreno Arcos, Cuauhtémoc Salgado Romero y Manuel Añorve Baños. Hay voces que señalan al rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Javier Saldaña Almazán, como la opción, pese a sus nexos con las FARC. Aunque hay dos finalistas institucionales: Héctor Astudillo, diputado local, que fue candidato del PRI a la gubernatura en 2005 y perdió contra Zeferino Torreblanca, a quien por cierto se le contempla como aspirante tricolor y del verde ecologista para alcalde en Acapulco, luego de su farragoso paso por el PRD. El otro es Cuauhtémoc Salgado Romero, actual líder estatal priista, respaldado por el Grupo Atlatomulco. En conversaciones con diferentes actores políticos guerrerenses y especialistas en materia electoral, coinciden en que la buena elección de candidatos es vital para

impulsar la participación ciudadana en las urnas el próximo 7 de junio, ya que se estima que estaría llegando cuando mucho a un 44 por ciento, producto de factores como la violencia, inseguridad y descrédito en las autoridades. Cifras preocupantes ante una lista nominal en Guerrero de 2 millones 364 mil 912 personas con posibilidad de votar; de cumplirse el pronóstico, el número de sufragios se reduciría a cerca de un millón 100 mil, a repartir entre la coalición PRI- PVEM, PAN, PRD —que hasta ahora va solo—, Morena y Movimiento Ciudadano-PT. Panorama por demás desolador para un estado que deberá renovar 81 alcaldes, 46 diputados locales y 9 federales. Peor aún para el PRD, al que muchos ubican en el sótano, ya que Morena, propiedad de Andrés Manuel López Obrador, estiman que “jalará” unos 200 mil votos y triunfaría con candidatos propios en varios municipios, distritos locales y hasta federales. Aseguran que la única vía de salvación para no caer tan bajo los del sol azteca es aliarse con PT y MC, aunque habrían de definir si respaldan al desprestigiado Luis Walton o impulsan a Beatriz Mojica, ex titular de la Sedesol guerrerense, ya que Sofío Ramírez es carta de Ángel Aguirre, de triste recuerdo para sus paisanos. Por cierto, Beatriz Mojica reveló que el PRD designará candidato el día 16 de febrero y que el próximo fin de semana se levantará otra encuesta que será vinculatoria a petición del senador Sofío Ramírez, y una encuesta espejo para que no haya dudas sobre los resultados. Mojica va adelante en las mediciones. En Morena, la unión del Peje favoreció al economista Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros, hijo de Pablo Sandoval Ramírez, primer militante de un partido de izquierda en ocupar la presidencia de la Cámara de Diputados y nieto de Pablo Sandoval Cruz, luchador social en Tierra Caliente. Así las cosas, la sucesión en Guerrero será inédita. Quien intente gobernar la convulsionada entidad, plagada de caciques en diferentes sectores, deberá convocar a un pacto para restablecer el orden y poner fin a estos cotos que han fomentado la mancuerna corrupción-impunidad y han generado una crisis de ingobernabilidad que solapa la protesta. Vericuentos Gamboa: agenda legislativa Algunos de los retos de la bancada priista que dirige Emilio Gamboa, en el último periodo de la LXII Legislatura, son: transparencia y rendición de cuentas; anticorrupción, seguridad pública; la Ley Reglamentaria de la Fiscalía General de la República; reformas a la Ley General de Educación en materia de bullying; reforma constitucional en materia de desindexación de salarios mínimos y reforma política del DF. Negociar y conciliar, la clave. Teófilo Torres Corzo, publicista El senador potosino que ha logrado millonarias inversiones para su tierra, donde en tres meses han llegado 20 empresas como la BMW, ahora se destapó como creativo de campañas. Propuso el siguiente slogan al candidato michoacano Ascensión Orihuela: “Es mejor con Chon que sin Chon”; mismo que complementó el aludido al decir: “Las mujeres michoacanas están más seguras con Chon”. Buena rima, Tacho.

(Guillermina Gómora Ordóñez, página web)

CARTONES POLÍTICOS Y ANEXOS

Milenio



Criterio

